

Jaime Álvarez Llanos: Política en el Atlántico a principios de siglo XX. Barranquilla: Ediciones Uninorte, 2003, 139 páginas.

El investigador costeño y docente de la Universidad del Norte, Jaime Álvarez Llanos, magíster en Historia de la Universidad Nacional de Colombia y licenciado en Ciencias Sociales de la Universidad del Atlántico, nos presenta una obra sobre una temática muy poco explorada en la historiografía nacional. Los balances más conocidos sobre partidos e historia de movimientos políticos poco han hecho alusión a la historia del departamento del Atlántico, constituyéndose, por tanto, este trabajo, en una obra de especial interés.

El primer capítulo “La lucha por la categoría administrativa del departamento del Atlántico (1905-1910)”, se refiere a las situaciones políticas nacionales y regionales, que rodearon la creación del departamento del Atlántico, para lo cual se determina el rol de los líderes locales en este proceso.

El segundo capítulo, “Los partidos en la vida política del Atlántico (1905-1922)”, se dedica al análisis del comportamiento de los partidos políticos en su búsqueda por espacios de poder y representación en el departamento a comienzos de siglo pasado.

El tercer y cuarto capítulos se refieren al tema de las elecciones en el departamento desde 1911 hasta 1921, destacando la génesis del clientelismo y los fraudes como métodos para el acceso a los cargos de representación política. Asimismo, se estudian las costumbres electorales de las élites en el departamento, cuyo principal propósito parecía ser el perpetuarse en el poder.

El quinto capítulo, “El rol económico de la élite política en el departamento del Atlántico a principios de siglo XX”, hace alusión a los nexos entre economía y política. Para ello se analiza en el decir del autor *la polivalencia y el pragmatismo del empresariado costeño como características colectivas que explican el coyunturalismo y la amplitud o indeterminación doctrinaria de su accionar desde los partidos políticos cuando asume su rol de protagonista en la lucha por el poder.*

El sexto capítulo se dedica a la reflexión del pensamiento democrático del dirigente conservador Abel Carbonell Baena, a partir del análisis de su discurso plasmado en sus escritos políticos.

No cabe ninguna duda que el profesor Álvarez realiza un riguroso estudio sobre una temática de singular importancia para la comprensión de la historia regional y la historia de los partidos políticos en Colombia, máxime cuando hoy la crisis de los partidos tradicionales hace indispensable repensar el papel de estas colectividades en la construcción de la democracia en el país.

Roberto González Arana*

* Ph.D. en Historia. Profesor del Departamento de Historia y Ciencias Sociales de la Universidad del Norte, en Barranquilla, Colombia.